
 

 

 
 

 

Nota de Imprensa 
 

Na reunião da Câmara Municipal de Odivelas realizada no dia 10 de julho os 

vereadores da CDU colocaram várias questões relacionadas com a Educação: a 

gratuitidade dos manuais escolares, as novas competências na área da Educação 

e a questão do fibrocimento na Escola Secundária da Ramada.   

Sobre a gratuitidade dos manuais escolares, os vereadores da CDU apresentaram uma 

Declaração Politica, que realça uma das medidas de maior alcance para as famílias portuguesas. 

Nessa declaração política, foi sublinhado a relevante importância desta medida de caráter social, 

que só foi possível devido às várias propostas que o Grupo Parlamentar do PCP apresentou 

consecutivamente desde 2016. Nesse ano foi possível incluir no Orçamento de Estado a 

gratuitidade para os alunos que iniciaram a escolaridade obrigatória no ano letivo 2016/2017. 

Desde então, e anualmente, foi sendo alargada esta gratuidade, que culminará no próximo ano 

letivo (2019/2020) abrangendo todos os alunos (desde o 1º ciclo ao secundário). No entanto, 

esta medida está a deparar-se com alguns obstáculos, que se prendem com a questão da 

imposição da reutilização. O Ministério da Educação, quer deturpar esta conquista e fazer 

depender o acesso a este direito, da devolução dos manuais em bom estado. Defendemos a 

reutilização facultativa, com regras adequadas aos critérios didático-pedagógicos e às 

especificidades de cada ciclo e de cada ano de ensino, e sem as penalizações estabelecidas pelo 

Ministério da Educação. Desta forma o Estado estará a cumprir o seu papel: assegurar o ensino 

universal, obrigatório e gratuito. 

 

Sobre as competências na área da Educação que a Câmara Municipal decidiu assumir, os 

vereadores da CDU criticaram a ausência de informação sobre esta matéria e interpelaram o 

executivo sobre as condições em que essas transferências vão ser feitas, nomeadamente:  

 Quanto ao montante do Fundo de Financiamento da Descentralização, isto é, os valores 
apresentados pelo governo e a posição da Câmara; 

 Que escolas virão para a gestão do Município e em que condições. Importa afirmar que 
esta transferência de competências, a ser feita, deverá vir com o respetivo envelope 
financeiro, não podendo de todo, constituir um encargo para a autarquia, onerando o 
orçamento municipal com competências que são do Governo Central; 

 O que vai a Câmara Municipal de Odivelas fazer com as escolas que necessitam de 
intervenções urgentes para a retirada do fibrocimento, que contém amianto (Escola 
Secundária da Ramada e Escola Secundária de Odivelas) e que até ao momento estão sob 
a responsabilidade do Ministério da Educação. O estado de degradação das placas de 
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fibrocimento em que se encontram na Escola Secundária da Ramada é gritante e está 
neste momento a colocar em perigo os 1.500 alunos que a frequentam, respetivos 
professores e funcionários. 

 

A retirada das placas de fibrocimento das escolas do Concelho tem sido uma das grandes 

exigências dos Vereadores da CDU, motivo pelo qual, em 2014, promoveram um debate sobre a 

matéria que contou com uma forte participação da Comunidade Escolar, e, ao longo dos anos 

têm colocado de forma sistemática nas reuniões de Câmara a urgência da sua retirada dos 

equipamentos escolares. Continuamos ao lado da comunidade escolar, a exigir às entidades 

competentes a eliminação das placas de fibrocimento das escolas onde ainda existe. 

 

Odivelas, 12 de julho de 2019 

O Gabinete de Imprensa 

 

Em anexo:  

Declaração Política 

 

 


